

EL DIARIO DE MENORCA.

Puntos de suscripción.

MAHÓN. Remitiendo el importe de la suscripción por medio de libranza.
 Tienda de D. D. Orfila.
 Id. de D. M. Mascaró.
 Id. de D. N. Fábregues.

EN PROVINCIAS.

Precios de suscripción.

Menorca 6 reales al mes.
 Provincias 24 reales trimestre.
 Un número suelto ½ real.

Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.
 Los no suscritores 12.
 Y las repeticiones á la mitad de precio.

De El Isleño:

CIENCIAS.

HIDROGRAFÍA.

Geografía física del mar.—El Mediterráneo.

(Continuacion).

Ahora que al derrotero de los buques de vapor arregla el viajero sus expediciones, como en tierra al ferrocarril, si alguna vez fija la vista en el alto cono de Stromboli, que casi continuamente arroja llamas, por lo general pasa sin ver las islas; y como no hay vapor que á ellas vaya de ordinario, solo las visita de vez en cuando algun geólogo que, abandonando por poco tiempo sus capas silurianas ó terciarias, vá casualmente á estudiar aquellas mudanzas más recientes que han modificado la superficie del globo.

Intima relación guardan con los volcanes del Mediterráneo los grandes terremotos que en todos tiempos han quebrantado y conmovido su cuenca, especialmente en la parte central y en la oriental. Dejando á un lado los que se refieren á fecha más antigua, haremos solo mención del que se verificó en tiempo del Emperador Valentiniano, cuya descripción nos dejó Ammiano Marcelino. Estendieron sus destrozos á gran distancia por las costas y las islas, y asegura que solo en Alejandria perecieron mil personas con el repentino flujo y reflujó que tuvo el mar.

Procopio y otros escritores hablaron de otros terremotos más repetidos y violentos en tiempo de Justiniano, y que en uno de ellos la ciudad de Antioquia llegó á perder doscientos cincuenta mil habitantes. Sin duda al-

guno de estos guarismos son sobradamente exagerados, pero la misma exageración prueba cuán grande debió ser el desastre. Citaremos además la serie de grandes terremotos de 1693, que parecían tener su centro en Sicilia, y en los cuales, según se dice, perecieron de 80 á 90 mil habitantes; y en fin, los terremotos de la Calabria de 1783 y 1784, que fueron tan notables por la frecuencia extraordinaria de los temblores, contándose hasta mil ciento en Monteleone, centro al parecer de aquellas subterráneas convulsiones. No hace todavía dos años, en 1856, toda la cuenca oriental del Mediterráneo sufrió una de estas conmociones que solo en Candia causó la muerte de mil personas.

Ciertas partes de aquel mar, sin tener contacto ni aun relación de proximidad con volcanes alguno, se ven sujetas á la repetición periódica de este fenómeno, que hasta cierto punto tiene allí carácter crónico. Una de estas regiones existe en las Jónicas, donde rara vez pasa un año entero sin algun terremoto más ó menos fuerte, y no es raro que unas cuantas semanas seguidas se sientan temblores diarios, así es que todos los que hayan visitado á Zante y San Mauro recordarán haber visto en estas islas multiplicadas señales de tales movimientos. En 1853 se sintió en el mismo continente de Grecia una conmoción que repentinamente llegó á derribar la mayor parte de los edificios de Tebas, causando gran zozobra en Atenas, y siendo el caso tanto más notable cuanto no tenemos conocimiento de que se haga mención alguna de terremotos en Atica, y el estado de los monumentos de Atenas es prueba de que no

han padecido anteriormente con esta formidable causa de destrucción.

La geología de la cuenca del Mediterráneo es un punto que nos haría exceder los límites de este artículo, pues solo para dar una mera idea general sería forzoso enumerar, según aparecen en las diversas localidades de sus costas é islas, casi todas las rocas que componen la larga serie de formaciones desde el granito y las rocas esquitosas primitivas, hasta las capas terciarias más recientes, rellenas con las conchas de los mares aun existentes.

Aun cuando el celo y la actividad de los geólogos pocas regiones han dejado sin explorar en este último cuarto de siglo, quedan ciertas partes de las costas, como son las del Asia Menor y los meridionales del Mar Negro, que requieren más prolijo examen, particularmente por lo que respecta á las capas fosilíferas, que son maravillosos testimonios de las épocas y circunstancias de la tierra antes de la aparición del hombre. Los lugares que acabamos de nombrar están próximos á la región que conserva los más antiguos vestigios de la existencia humana; y las investigaciones que pudieran hacerse, sin afectar en manera alguna á las relaciones físicas de tiempo y de sucesión ya establecidas, tendrían especial interés, porque enlazarían estos recuerdos históricos con los comprobantes todavía más antiguos estampados en las capas del terreno.

Tampoco nos es dable detenernos en la zoología y la botánica del Mediterráneo, en razón de la multitud de pormenores que abrazan, y de la dificultad de reunirlos concisamente,

aun que ofrecen ameno campo á los estudios de la ciencia moderna. Un mar vasto y profundo como el Mediterráneo, y casi enteramente separado del Océano, según todas las analogías debe su fauna y su flora más ó menos peculiares, con las subdivisiones consiguientes, á los diversos climas de las tierras contiguas, y á las entradas de sus golfos en el continente que le rodea.

Este mar ofrece aun mayor interés por las relaciones de la historia natural viviente con las muestras más antiguas que tenemos de sus producciones animales y vegetales. La identificación de las especies y la destrucción de los errores transmitidos de generación en generación por una nomenclatura vaga y una clasificación imperfecta, arrojan nueva luz sobre la historia, la poesía y la filosofía. Ejemplo palpable de ello se ha logrado en estos últimos años con los estudios realizados en varios puntos de las costas del Mediterráneo, particularmente en Palestina y Egipto, donde las investigaciones científicas entran en contacto con la historia sagrada, y resulta que todo es un comentario vivo y una plena confirmación de las Escrituras. Los que hayan leído la admirable obra del reverendo A. P. Stanley sobre la Palestina y la Siria, comprenderán fácilmente el valor y el interés de las pruebas que se sacan de esta clase de investigaciones.

(Continuará.)

J. Hospitaler.

SECCION DE NOTICIAS.

De la *Correspondencia Autógrafa*:

Ha pasado ya del Senado al Congreso la ley orgánica del Consejo de Estado, votada el 2 del actual por la alta Cámara. El 4 debían reunirse las secciones del Congreso para nombrar la comisión que ha de entender en dicha ley, remitida por la alta Cámara.

Una importantísima noticia, que es el primero pero gigante paso dado para la fertilización de las áridas montañas de la Mancha, tenemos que comunicar á nuestros lectores. El pozo artesiano que se abría hace mucho tiempo en la estación del ferro carril de Albacete, ha dado en aguas muy

abundantes y de la mejor calidad. Cuantos conozcan la triste condición de aquellos áridos terrenos, comprenderán todo el interés y trascendencia de semejante hallazgo. Véase de que manera contestan en una carta, fechada en Albacete, á otra en que se pedían pormenores acerca del particular.

«El pozo artesiano hecho en la estación del ferro-carril de esta capital, tiene una profundidad de 88 metros. En general, la mayor parte del terreno atravesado es arcilloso, más ó menos compacto, con ligeras alteraciones hasta la profundidad de 55 ó 60 metros, en que se presentaban algunas pequeñas capas de tpo sea caliza, volviéndose luego á presentar el terreno arcilloso algún tanto greñoso con pequeñas interpolaciones de tpo sea caliza más compacta que la anterior. De esta profundidad es de la que brotan las aguas hasta elevarse por la superficie del terreno colindante al punto en que se ejecuta; 75 centímetros, dando una cantidad como de doce litros por segundo, y siendo sus aguas de muy buena calidad.»

Los caminos que conducen á Jerusalén estaban á la fecha de las últimas noticias, llenos de peregrinos de todas las naciones. En la ciudad santa había sobre 5,000. Los de Rusia sobre todo, son tantos, que el obispo de su nación ha tenido que alquilar por segunda vez casas para hospedarlos.

Anúnciase que el doctor Monlau va á ser nombrado representante de España en la comisión sanitaria internacional que debe reunirse muy en breve.

— Parece haberse firmado ya y que debe aparecer próximamente en la *Gaceta* el real decreto que autoriza la creación de las cajas de descuento, las que empezarán á funcionar inmediatamente en varias provincias del reino, pues la compañía general de Crédito, tiene adoptadas las medidas convenientes al efecto.

— Según se dice, M. Mirés ha pedido á M. de Lamartine una novela para el *Constitutionnel*, sobre la cual le ha adelantado sesenta mil francos.

— El capitán de fragata don Valentín de Castro y Montenegro ha sido destinado al apostadero de la Habana.

— La prensa de Canarias y espe-

cialmente *El Eco del Comercio* de santa Cruz de Tenerife, se propone establecer corresponsales en nuestras nuevas colonias del Golfo de Guinea. También en la expedición que se va á embarcar en Cádiz para dichas posesiones, va una persona muy ilustrada que lleva el encargo de participar á *La Correspondencia autógrafa* los adelantos de nuestras nuevas colonias y cuanto importante ó notable ocurra en las mismas.

La renta de aduanas ha producido en el mes de enero del corriente año 13,685.884 reales 98 céntimos, 410,247 reales 39 céntimos más que en igual mes de 1858; la de tabacos ha producido 21,773,384 reales 22 céntimos, 74,835 reales 72 céntimos más que en igual mes de 1858; y la de loterías 9.927,360 reales 99 céntimos, ó sea 2,200,495 reales 65 céntimos más que en enero de 1858.

Según escriben de Constantinopla á M. Musurus, embajador otomano en Londres, que es el encargado de representar á la sublime Puerta en la conferencia de París, se le han enviado ya por el vapor del Lloyd austriaco las correspondientes instrucciones.

Por un parte de Viena se ha sabido que la *Gaceta* de aquella capital ha publicado una nota concebida en estos términos: «Luego que se reciba por escrito la demanda del cardenal Antonelli, las tropas austriacas evacuarán los Estados Pontificios, porque el Austria, ya se trate de entrar en ellos, ya de desocuparlos, considera siempre como una obligación para ella el satisfacer los deseos de Su Santidad.»

LONDRES 5 de marzo. — En la sesión de la Cámara de los lores el conde de Derby ha declarado que el gobierno garantizaba la compañía del telegrafo del Mediterráneo, que arranca de Malta.

Sir J. Pakington ha anunciado que en Sidney se había formado una estación naval para proteger las colonias de Australia; en la actualidad se estaban estacionando cuatro buques de guerra.

El general Peel ha presentado el presupuesto de la Guerra, y la Cámara ha aprobado el número de 122,625 hombres para el servicio.

Por las anteriores noticias, J. Hospitaler.

GACETILLA.

Se ha descubierto en la isla de Madera un remedio que aseguran ser infalible para todas dolencias de las vias urinarias. Redúcese á una infusion teiforme de los filamentos secos de las mazorcas del maiz. Se deja enfriar y se toman dos copas del líquido, una por la mañana y otra por la noche. En Londres se han hecho ya experimentos y han producido los mas felices resultados. Se habla sobre todo de una mujer que ha estado afligida con la piedra por espacio de veinte años, y debió su completa curacion al nuevo descubrimiento.

El caldo suculento --Un caballero gallego entró en una posada, y dijo:

—Hágame V. pasar un huevo por agua, y con el caldo le hará V. una sopa á mi criado.

—¡Diablo! dijo el posadero, el caldo de un huevo no será muy sustancioso.

—¡Eh! replicó el caballero, ponga V. dos, yo me los comeré tambien:

Variedad de lenguas.--Preguntaban un dia al poeta Milton si hacia estudiar lenguas á sus hijas.

—Dios me guarde, respondió, bastante tiene ya una muger con una.

J. Hospitaler.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.

Sta. Gertrúdis y San Patricio apóstol de Irlanda; fué consagrado obispo por el papa Celestino I con poderes de legado apostólico de Irlanda. Nació en Escocia en un lugar cerca de Aclud en 377, y murió en 460.

CULTOS.

CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de la Concepcion en la iglesia de San Francisco.

Santo de mañana.

San Gabriel arcángel y el beato Salvador de Horta confesor.—*Témpora.*—No se puede comer carne.

Afecciones astronómicas de hoy.

El sol sale á las 6 h. y 8 m. y se pone á las 6 y 9 m.

La luna sale á las 4 y 47 m. de la T. y se pone á las 5 y 15 m. de la T.

ORDEN DE LA PLAZA

del 16 de marzo de 1859.

Gobierno Militar de la Isla de Menorca.
—Mañana 17 del actual se celebrará consejo de guerra ordinario bajo mi presiden-

cia y en mi casa-habitacion para ver y fallar el proceso instruido contra Adolfo Sanchez y Rico, soldado del Regimiento infanteria de Burgos n.º 36, deserto de segunda vez indultado, acusado de reincidencia en dormir fuera del cuartel sin permiso de sus gefes. La misa del Espíritu Santo se celebrará á las 9 por uno de los capellanes del cuerpo en la Iglesia del Cármen, y acto seguido se dará principio al consejo, al que asistirán los seis vocales y suplente del citado regimiento.

Lo que se hace saber en la órden de este dia á fin de que con arreglo á ordenanza puedan asistir á dicho acto los SS. oficiales y caballeros cadetes de la guarnicion francos de servicio.—El coronel gobernador, interior.—*Moran.*

Servicio para el 17.

Gefe de dia: D. Francisco Quintela y Gil, Comandante graduado, capitán del Regimiento infanteria de Burgos n.º 36.—Parada, Burgos y Arapiles.—Hospital, Burgos.—El T. C. Sargento Mayor.—*Miguel Ferradas.*

MOVIMIENTO DEL PUERTO.

Buques salidos.

Para Tortosa laud esp. Providencia de 19 $\frac{1}{2}$ t., cap. D. Gabriel Marsal, con 6 trip. 30 cascós vacíos y 2 qq. queso.
Para Cette bergantin goleta frances

El procurador examinó atentamente el papel que le ofrecían, lo dobló con lentitud y lo guardó en el bolsillo, dando gracias con una inclinacion de cabeza; sin embargo su embarazo no se disipaba y la generosidad de su huésped parecia haber aumentado todavia mas las dificultades de su posicion. Martin Simon lo observaba con aire de impaciencia y admiracion.

—Caballero, dijo por fin el procurador con tono tranquilo y reposado sin mirar á su interlocutor, todo ha quedado perfectamente en los negocios que hemos arreglado juntos tocante al matrimonio de nuestros respectivos pupilos; el resto es cosa que ya solo les atañe á ellos y si no son felices en lo adelante suya únicamente será la culpa. Vos podeis felicitaros de esos arreglos y yo he hallado por mi parte el premio de esas negociaciones. Creo pues que es enteramente inútil el volver á lo pasado y que despues de haberos ocupado suficientemente de los negocios de vuestros protegidos es tiempo ya de que os ocupeis algo de los vuestros.

—¿A donde quereis ir á parar, maese Michelot? preguntó el montañés frunciendo las cejas; me parece que yo soy el único juez de los mas ó menos cuidados que debo emplear en mis propios intereses, y que nadie, ni aun un procurador, tiene derecho de mezclarse...

—Un momento de paciencia, replicó Michelot con aire impasible: vais á convenceros de que mis palabras no han sido soltadas á la lijera y de que tengo mucho derecho para mezclarme en cierto negocio que os es personal. Se trata, continuó mas lentamente y lanzando una mirada oblicua á su interlocutor, de esa desgraciada historia del amolador Raboisson.

cuando se sepa que el enorme cofre de que hemos hablado contenia sumas considerables en oro y plata acuñados, circunstancia que explicaba tambien la necesidad de las fuertes cerraduras de que estaban provistos el cofre y la puerta de la habitacion; semejante tesoro no debia esponerse á miradas indiscretas.

Hacia ya algunos minutos que se hallaba Martin Simon sumido en sus cálculos, cuando sonó un ligero golpe en la puerta; que estaba cuidadosamente cerrada.

—¿Quien se atreve á venir á importunarme? exclamó bastante admirado; sin duda es alguno de mis huéspedes, pues todos los de la casa saben ya...

En aquel momento le interrumpió un segundo golpe mas fuerte que el primero.

—¿Quien es? preguntó el rey del Pelvoux con tono de mal humor y sin moverse.

—Yo, Michelot, contestaron de afuera.

—¿Qué diablos me quereis á semejante hora? volvió á preguntar el montañés.

—Hablaos de cosas importantes.

—Pues idme á esperar en la sala baja, donde iré á reunirme con vos dentro de algunos momentos.

—Permitidme mas bien entrar ahí, dijo Michelot con insistencia, en la sala baja podriamos ser interrumpidos, y estoy seguro de que comprendereis tan bien como yo la importancia de mis comunicaciones en cuanto las conozeais.

—¿Qué diablos tendrá que decirme ese viejo enredapleitos? gruñó Martin Simon.

Sin embargo se levantó, volvió á colocar el libro en el precioso cofre, que se cerró con gran ruido de can-

Pierre Antoine de 93 t., cap. Mr. Rourtau con 6 trip. y lastre.

Para Specie bergantin griego A. Elefterios de 242 t., cap. E. G. Elefterios, con 11 trip. y lastre.

AVISOS OFICIALES.

El Comisario de guerra Inspector de fortificacion de esta Plaza.

HAGO SABER: que no habiendo producido remate la subasta celebrada para contratar hasta fin de Enero de 1860 la limpia de los pozos negros de los cuarteles, cuerpos de guardia y edificios militares de esta plaza y sus dependencias, se convoca una tercera licitacion que tendrá lugar el 23 del corriente á las doce del dia en la Inspeccion de dicho ramita en la calle de San Fernando con sugesion al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en la misma. Mahon 12 de Marzo de 1859.
—Joaquin Vives y Bravo.

ANUNCIOS.

El miércoles 23 del actual á las

doce del dia y en el sitio de costumbre, tendrá lugar el remate por via de venta, con sujecion al albalan, del cercado la Plana propio del honor Antonio Carreras y Olives, siempre que la postura sea competente.

GRAN BARATO.

En la plaza del Cármen núm. 20 hay un completo y variado surtido de géneros, propios para zapateria, como son: charoles extranjeros y nacionales, suela, badanas, desperdicios de becerro y otros varios.

El representante de la Casa Taylor y Lowe ha tenido que pasar á Barcelona por asuntos de familia.

Están de venta un almacén con un solar contiguo y otro inmediato, situados en el Plá del Estañy; darán razon en la Plaza de la Constitucion n.º 4.

En la calle de San Fernando n.º 12 se necesita una niñera que tenga buenas cualidades.

PÉRDIDA.

El domingo al anochecer se per-

dió, desde el molino del camino viejo de Villa-Cárlos, hasta la entrada de la calle Ancha de dicho pueblo, una sortija de oro, de aro ancho y en medio forma una rosa de piedras, la persona que la presente en esta redaccion será gratificada con 20 rs. vn.

MUNDO, DINERO Y MUGER.

NOVELA ORIGINAL

de Don Francisco José Orellana.

TERCERA EDICION

ilustrada con láminas sueltas.

Esta novela constará de 35 entregas de 16 páginas en 4.º prolongado, de impresion clara y compacta, como puede verse por la primera entrega que está visible en los puntos de suscripcion.

Toda la obra irá ilustrada con doce láminas sueltas en papel superior. Cada entrega costará un real pagado en el acto de recibirla.

Admite suscripciones D. Domingo Orfila.

Por todo lo que va sin firma—J. Hospitaler.

Director y Editor responsable,
JOSÉ HOSPITALER.

Imprenta de P. Juan Fábregues y Pascual,
calle del Castillo n.º 39 — 40.

dados y cerraduras, y despues que hubo guardado cuidadosamente las llaves en el bolsillo, se decidió por fin á descorrer el cerrojo de la puerta de la escalera.

Michelot iba vestido con un esmero que se explicaba naturalmente por la ceremonia de matrimonio á que debia asistir aquel mismo dia; su trage aparecia realzado con magníficos encages, y su voluminosa peluca se hallaba rizada con un cuidado enteramente particular. Sin embargo su fisonomia contrastaba con aquel trage de fiesta; su amarillento y arrugado rostro tenia una espresion dura y maligna. Al entrar en la habitacion echó á su alrededor una lenta mirada que se detuvo particularmente en el cofre de que ya hemos hablado. No obstante se guardó muy bien de olvidar los deberes que le imponia una rigurosa politica; inclinóse pues ligeramente ante el dueño de la casa y fingió una sonrisa, espresando el temor de molestar á su huésped con una visita tan matinal.

—Jamás es demasiado temprano para mí desde que sale el dia, dijo Martin Simon, con un resto de mal humor; pero entrad, entrad, maese Michelot. Espero que si teneis que decirme algo no será para quejaros de la acogida que se os hace aqui.

—No lo quiera Dios, señor, contestó el procurador con aire distraido. Mas bien tengo que elogiar los cuidados y atenciones que todos tienen conmigo; vuestra excelente hospitalidad me hace mas penosos todavia los deberes que aun tengo que llenar cerca de vos.

—Deberes penosos! vaya, ¿de qué se trata? ¿Acaso habeis hallado en el contrato redactado ayer tarde alguna cláusula desfavorable á la hija de vuestro gefe el presidial? Me parece no obstante que ya le hemos con-

cedido bastantes ventajas, pues al fin y postre sabemos muy bien que el señor de Blanchefort es rico, y que podia dar á su hija un dote algo mayor que las miserables cien mil libras que le ha asignado.

—No se trata ahora de eso, respondió Michelot con cierta especie de embarazo; si he venido á molestaros tan temprano, ha sido por temor de no poder hallar durante el dia un momento propicio para hablaros á solas de un negocio que no interesa en manera alguna á los futuros esposos, y del cual quiero sin embargo saber la solucion antes de mi partida.

Martin Simon señaló una silla al procurador y ambos se sentaron uno enfrente de otro. Michelot parecia continuar buscando los medios de abordar una cuestion espinosa y su hesitacion era visible. El dueño de la casa tomó la palabra sonriéndose:

—Vaya, dijo, apuesto cualquier cosa, maese Michelot, á que adivino el motivo de esta visita matinal. Sin duda temeis que despues de haberos hecho correr por espacio de ocho dias trabajando en los negocios de nuestros jóvenes, haya olvidado que habeis ganado muy bien vuestros honorarios. Os engañais; he aqui una cosa que os probará que he pensado en recompensar vuestro celo y vuestra inteligencia en servicio de nuestros amigos.

Al propio tiempo buscó en un cajon de su bufete un papel que presentó á Michelot; era una letra de diez mil libras contra su banquero de Grenoble.

—Ya conoceis la firma, le dijo, y tambien sabeis que esa cantidad os será pagada íntegra así que la presenteis. Espero, pues, que no creereis que vuestro tiempo ha sido mal empleado en estos últimos dias.